



COMPTE RÉUNION rencontre présentation de l'ASDV aux partenaires DU 19 JANVIER 2023

Présents

Michel Bosque, Président de l'ASDV
Aline Ferris-Portal, membre de l'ASDV
Nicolas Techer, vice-président de l'ASDV
Julien Serra, trésorier adjoint de l'ADV
Christian Martirènes, membre de l'ASDV
Philippe, stagiaire à l'atelier thérapeutique de Marminos
Franck Viggiano Educateur Technique Spécialisé l'atelier thérapeutique de Marminos
Eric Nusol, moniteur éducateur à l'atelier thérapeutique de Marminos
Audric Ulian, A TI TE TOCA
Olivier COMONT Cadre Médico Educatif MAS villeuneuve
Isabelle Baratto Educatrice Spécialisée MAS Villeneuve
Adda Messaouda Educatrice Spécialisée MAS Villeneuve
Sabine Lescure, enseignante à l'IME Mathalin

Le diaporama est présenté par Julien Serra, Christian Martirènes et Nicolas Techer. Il sera joint en pj avec le CR de la réunion lors des envois par mails

Écologie

La gestion du site est confiée aux Sentiers de Villeneuve. C'est un site exceptionnel par sa richesse, qui est régulièrement inventorié avec Nature en Occitanie. Plusieurs espèces protégées de la faune et de la flore ont ainsi été découvertes :

- la cistude d'Europe, qui est une espèce de tortue patrimoniale et protégée au niveau national, dont le Gers représente un de ses derniers bastions dans l'ancienne région Midi-Pyrénées ;
- la pie grièche ;
- la Jacinthe de Rome, espèce patrimoniale et protégée, présente dans seulement trois pays européens ;
- des espèces rares de papillons.

Pour préserver le site, des partenaires ont été sollicités. C'est notamment le cas avec Nature En Occitanie, la ADASEA 32 du Gers, la Fédération départementale des Chasseurs, le Lycée agricole de Beaulieu lavacan et ses étudiants de BTSA GPN de Mirande, pour un projet tutoré sur la mare aux sangliers, près des peupliers, mis en place récemment.

Un projet d'éco-pâturage a vu le jour avec la présence de 4 moutons (2 mâles et 2 femelles), dont l'entretien et le suivi bénéficient de la visite régulière et assidue des membres de l'association. C'est une démarche écologique qui relie aussi l'homme à

l'animal dans une relation respectueuse et vertueuse. Ce projet a le soutien de différents partenaires, dont un vétérinaire pour l'aspect sanitaire.

Terres agricoles

La gestion des 40 hectares de terres agricoles est confiée au Lycée Beaulieu-Lavacant depuis un an et demi. Un bail unit la SAFER et le Centre hospitalier du Gers, dont le loyer est intégralement reversé à l'association et constitue sa principale source de revenus. Les différentes cultures sont réalisées dans le cadre d'une agriculture raisonnée. Les zones humides, les mares, ont été remises à l'honneur et revalorisées, notamment pour la pie grièche. 13 points d'eau ont été recensés sur le site. Une réflexion sur la présence et l'entretien des haies est en cours.

Réhabilitation psychosociale

L'association des sentiers de Villeneuve un espace commun et neutre avec activités citoyennes inclusives.

Ce lieu de rencontre se veut être un outil de RPS pour les professionnels de santé, les partenaires socio-économiques publics, privés, associatifs, citoyens, institutionnels du tissu local. Les ambitions de ce projet sont :

Créer un Lieu : d'expérimentation, d'évaluation, de coordination, de concrétisation des projets de vie et des parcours inclusifs faisant tiers entre le soin, le projet vie souhaité, la réalité sociale & économique locale.

Offrir un espace de confrontation à la réalité citoyenne graduelle et progressive dans un environnement contenant et sécurisant faisant fonction de « **gué sécurisé** » pour le bénéficiaire et tous les acteurs impliqués.

Favoriser :

le rétablissement en promouvant des capacités et impliquer les bénéficiaires dans les actions les concernant notion d'« empowerment » ou pouvoir d'agir des personnes.

les relations et les interactions entre les bénéficiaires et les partenaires en faisant fonction de tiers lors de parcours inclusifs.

Donner un accès à la citoyenneté aux bénéficiaires bénévoles et déstigmatiser les personnes souffrant de troubles psychiques Elle réunit

- les patients ;
- les soignants,
- les familles ;
- la société environnante.

C'est le but de l'association de prendre en compte tous ses facteurs et de coordonner toutes les actions autour du patient.

L'intérêt est de se retrouver autour de la personne et d'avoir un accompagnement cohérent pour son bien-être, qui puisse développer la confiance en soi, l'envie... Le phénomène de groupe est très important, il vient enrichir la personne.

L'accompagnement est réalisé sur la durée, il regroupe toutes les informations nécessaires de tous les domaines pouvant aider la personne. Il n'y a pas de barrière, de jugement, mais une ouverture vers l'extérieur.

Activité médico-social

Des projets médico éducatifs personnalisés sont menés en collaboration entre le comité pédagogique de l' ASDV et les professionnels des EMS (Educateurs Technique Spécialisé, Enseignants spécialisée...)qui accompagnes les jeunes

Un livret a été créé pour mesurer les progrès réalisés par les bénéficiaires. On peut ainsi voir les résultats :

- la pose d'une goulotte ;
- la réalisation d'une mangeoire ;
- l'entretien des espaces verts.

Il peut être produit par les stagiaires auprès des entreprises au cours de leur recherche d'activité professionnelle.

Des projets sont en cours avec la création de jeux en bois avec Audric, auto-entrepreneur et animateur. Les jeunes de l'IME La Convention sont présents et participent à ces activités. Chacun d'eux doit pouvoir s'approprier le projet, s'investir et gagner en estime de soi. Au final, chacun porte un autre regard sur l'activité qu'il pratique et les autres le voit également différemment.

Citoyenneté, solidarité, inclusion

Atelier Créatif Participatif Citoyen Ces activités inclusives se déroulent un jeudi matin par mois sont ouvertes à tous. Les activités transgénérationnelle sont accessibles et réalisables par tous les participants. On y fabrique divers objets jeux, poupée en bois, tissus... dans un climat convivial, d'échanges et de partages.

Perspectives

Les enjeux pour les trois prochaines années :

- maintenir la dynamique mise en place ;
- créer des objets (jeux en bois, poupées en tissus, ...)
- les proposer à la vente pour trouver de nouveaux revenus.

Certes, il existe des possibilités de subventions par des organismes ou des structures extérieures. Mais, le financement doit venir de nous-mêmes, en faisant connaître les actions de l'association afin de trouver de nouveaux partenaires.

Un projet de faisabilité d'aide à la Réhabilitation Psychosociale de travail à temps partiel pour certains des membres de l'association et de personnes souffrants de troubles psychiques est en réflexion. Pour cela, Il est nécessaire d'étudier la faisabilité

administrative et statutaire de l'association et 2 à 3 000 euros d'auto financement pour un ou deux emplois de 2h par semaine.

Le but serait de permettre aux bénéficiaires de conserver le statut social et de favoriser le maintien et ou une reprise d'activité professionnelle.

Un autre projet est à l'étude : la création d'un lieu de rencontre entre l'animal et l'homme dans une prairie ouverte à tous publics.

Un des partenaires à consulter est l'atelier thérapeutique de Marminos qui pourrait être associé au projet avec une convention partenariale et lien avec les soins animaux dans le cadre du projet de RPS de la structure.

La participation de la MAS pourrait aussi être envisagée, au sein d'un groupe de travail à créer pour l'occasion avec un préalable : construire ensemble le projet, définir les attentes de chaque partenaire, les perspectives, les axes de travail autour des résidents et des animaux, afin de les intéresser au soin et à l'entretien des animaux. Une logistique devra nécessairement être mise en place.

Un autre projet sur l'accueil des animaux des patients hospitalisés dans un refuge animalier pourrait être envisagé qui soulève beaucoup de points à prendre en compte, telles que la réglementation, l'accord des autorités... avec un financement de 5 à 6 000 euros à trouver pour le fonctionnement.

La parole est donnée aux partenaires présents.

La MAS a envie de rejoindre l'association, mais veut au préalable réfléchir aux bénéfices pour les résidents.

Pour le Président de l'ASDV, il ne doit pas y avoir de contrainte, chacun doit pouvoir venir quand il en a envie. On doit tenir compte des disponibilités des résidents, de leurs attentes, de leurs besoins et de leurs envies.

Sabine Lescure va proposer toutes ces idées à l'IME Mathalin, qui a déjà comme projet la fabrication d'un jeu sur les oiseaux présents sur le site de l'IME. Il va s'inspirer d'un jeu sur table déjà existant, mais celui-ci sera utilisé en extérieur. Dans le parc de l'IME, désormais labellisé Refuge LPO, 12 espèces d'oiseaux ont été sélectionnés pour être observés et étudiés en classe avec les jeunes concernés par le projet « les ateliers de la biodiversité ». A terme, le jeu sera proposé à d'autres partenaires en vue de le faire voyager dans d'autres structures. Sabine Lescure a fait appel à des étudiantes en première année de licence d'art à Toulouse afin de concevoir les dessins des oiseaux.

Les membres de l'ATM : interviennent régulièrement lors de diverses collaborations, Ils sont favorables à la poursuite de ces collaborations et notamment à celle en lien avec la relation animale. ils vont en parler et se concerter avec les collègues de l'ATM pour donner une suite favorable au projet.

Isabelle Baratto admet qu'il peut y avoir une possible collaboration avec les résidents du CH du Gers. Une expérience a déjà été menée dans ce sens qui a eu des effets bénéfiques sur leur comportement.

Les représentants de la MAS expriment leurs satisfactions sur la découverte des différentes activités réalisées par l'ASDV que pourraient réaliser ses résidents. C'est notamment le cas pour la relation animale, qui permettrait de s'ouvrir sur le monde extérieur. Cependant, il est nécessaire de prendre le temps à leur réalisation au sein de l'établissement et sont favorable pour participer au groupe de travail qui sera mis en place par l'ASDV.

Le Président de l'ASDV, Miche Bosque, précise que l'association est un milieu inclusif spontané et ouvert sur le monde qui l'environne.

Le Vice-président, Nicolas Techer, souligne que les Sentiers de Villeneuve étaient prévus, à l'origine, pour les résidents de la MAS.

La réunion s'achève sur ce constat.

Secrétaires : Sabine Lescure
Brigitte Ferris